

## Los 40 años de la Guerra de las Malvinas



El pasado 14 de junio se conmemoró la finalización de la Guerra de las Malvinas o, también llamada, el conflicto del Atlántico Sur, que tuvo como principales actores a Argentina y Reino Unido. Este acontecimiento histórico marcó un hito para el continente latinoamericano, pues se clasifica dentro de lo que se considera como una guerra convencional o regular, tipología no característica de los combates y/o disputas en la región. Puesto que, se desarrolló un enfrentamiento entre dos Estados de carácter geopolítico y hegemónico, originado por el supuesto descontento de la población de las Malvinas hacia

Reino Unido y con claras estrategias militares que buscaban la victoria de cada una de las partes.

Este hecho, entonces, marca un punto de referencia trascendental en factores como la ofensiva, defensiva, armamento y actores que convergen en la guerra, los cuales, y para este caso en particular, llamaron la atención para su estudio y observación. Claramente, son actuaciones y características que no se habían desarrollado en Latinoamérica, pues ninguno de los países de esta zona geográfica del globo había ejecutado, por sí mismos, una lucha fuera de sus fronteras, además de combatir contra un país primermundista con mayores capacidades militares y con una amplia experiencia en el tema. Sin embargo, a pesar de la evidente desproporción en las fuerzas de combate, las milicias argentinas se arriesgaron a realizar la operación 'Rosario' motivados, supuestamente, por un objetivo hegemónico en las Malvinas que tenía como fin el expulsar al colonialismo contemporáneo de Reino Unido en la zona.

No obstante, cabe mencionar que el contexto político, económico y social que estaba presente en Argentina, ayudó en gran medida en la ejecución del plan de acción contra las islas y, a su vez, contra Reino Unido y su soberanía. De esta manera, y para 1981, el país suramericano estaba sumergido en una dictadura cívico-militar bajo el mando de Leopoldo Fortunato Galtieri, quién tenía pretensiones de ser recordado en la historia como aquel que recuperara dicho territorio. Ahora bien, su gobierno no fue recordado precisamente por eso, este estuvo condenado por las masivas y repetitivas violaciones a los Derechos Humanos, un alto índice de descontento social y por la gravísima crisis económica. Así pues, su ideal de recuperar las Malvinas no era precisamente la reivindicación de derechos soberanos y la expulsión de Reino Unido, sino el aumentar la popularidad de su gobierno, disminuir el malestar poblacional, alcanzar visibilidad internacional y legitimidad.

Esta operación serviría como una forma de “unir” al país pero, en la realidad, buscaría ocultar los conflictos internos para reunificar el mando y la fuerza. Por ende, la Junta Militar decide irrumpir el 2 de abril de 1982 en Stanley, capital de dichas islas, donde esperaron por fin ganar este territorio disputado. Cabe destacar, que la compañía argentina no esperaba alguna reacción militar por parte de los ingleses, pues consideraron que esta zona geográfica tenía un nivel de mínima importancia para los objetivos políticos, económicos, sociales y geográficos del país europeo. Sin embargo, esto no fue así, Reino Unido contraatacó con artillería pesada: naves de guerra, buques, cazas Sea Harrier y misiles aire-aire AIM-9L Sidewinder. Además, los Estados Unidos lo apoyaron proporcionándole la base aérea de la Isla Ascensión junto con equipamiento militar y Chile realizando vuelos de espionaje trasandinos para obtener información clave para la operación. En consecuencia, y por poco más de dos meses, ambos frentes de batalla lucharon por conseguir sus objetivos políticos y estratégicos, aunque evidentemente, el perdedor sería Argentina. Su rendición en 1982 generó la renuncia de Leopoldo Galtieri, derrocando la dictadura y restableciendo la democracia.



De esta forma, se llevó a cabo la guerra convencional en el país del cono sur, una situación inesperada que tuvo bajas considerables para ambas partes y que demostró lo dócil que puede ser iniciar un conflicto de tal magnitud. Este acontecimiento es digno de ser nombrado y examinado por la naturaleza de sus actos y por ser el único escenario en América Latina en donde se han enfrentado cara a cara dos Estados, en el que se usó armamento similar, cuyo objetivo era el ejército enemigo y sus infraestructuras y donde se buscó imposibilitar y obligar a que el adversario se rindiera.

Hoy, 40 años después, este hecho sigue marcando un acontecimiento de gran importancia en el territorio, pues su despliegue y devastación no son comparables con aquellas luchas asimétricas e irregulares que en la actualidad se siguen presentando. No obstante, aunque la Guerra de las Malvinas fue un hecho violento y cruel, restableció la democracia en Argentina y eso es algo que debemos reconocer.

## REFERENCIAS

- BBC NEWS. (2022). *Cómo terminó la guerra de Malvinas / Falklands hace 40 años*. Recuperado el 30 de 08 de 2022, de: <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-61793378>
- CNN. (2022). *40 años después del fin de la Guerra de las Malvinas, Argentina y el Reino Unido aún disputan la soberanía sobre el archipiélago*. Recuperado el 30 de 08 de 2022, de: <https://cnnespanol.cnn.com/2022/06/14/guerra-malvinas-argentina-reino-unido-40-orix/>
- France24. (2019). *Por qué comenzó y qué ocurrió en la guerra de Malvinas, entre Argentina y Reino Unido hace 37 años*. Recuperado el 30 de 08 de 2022, de: <https://www.france24.com/es/20190402-malvinas-guerra-inicio-argentina-reinounido>
- Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Argentina. (2022). *Antecedentes históricos*. Recuperado el 30 de 08 de 2022, de: <https://cancilleria.gob.ar/es/politica-externor/cuestion-malvinas/antecedentes/antecedentes-historicos>